الْمُعْرَبُ مِنَ الأسماء

التدريب الأول

أ- الأسماء المرفوعة
دعاهم الرسولُ

ب- الأسماء المنصوبة
قدم عشرون رجلاً
وجدوا الرسولَ
حولَ الكعبة
سمعوا القرآن


ج- الأسماء المجرورة
كان رجالٌ من قريشٍ
حولَ الكعبةِ
تلا عليهم شيئًا من القرآنِ
فاضت أعينهم من الدَّمعِ
التدريبُ الثاني
1ـ الكذبَ .
2ـ الجدارِ .
3ـ  رائحةُ الطِّيبِ .
4ـ  الأستاذَ .
5ـ  الحجُّ ميسورًا .
6ـ  وقتُ صلاةِ الظهرِ . 
التدريبُ الثالث
1ـ  كتابٌ .
2ـ  القمرِ .
3ـ  مفيدةٌ .
4ـ  القرآنَ .
5ـ الرفِّ .
6ـ  البضائعَ .
التدريب الرابع

ب-
1ـ  ظَلَمَ .
2ـ  يموت .
3ـ  المسلم .
4ـ  الشر .

ج-
تكتب همزة ( اِمْرئٍ ) إن كانت مرفوعة هكذا ( امرؤ ) على واو 
المثال : امرؤُ القيسِ شاعرٌ جاهليٌ .

د-
أسماء مرفوعة ( خليفة - الكافر - الفاجر ) .
أسماء منصوبة ( عمر - الخير - الله ) .
أسماء مجرورة ( محمدٍ - رسول - عهد ) . 
التدريب الخامس

ب-
لوث : فعل ماضٍ مبنيٌّ على الفتح الظاهر على آخره .
الدخان : فاعل مرفوعٌ ، وعلامةٌُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الجو : مفعول به منصوب ، وعلامةُ نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
في : حرف جرٍّ .
المدينة : اسمٌ مجرورٌ بـ ( في ) ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .

ج-
2ـ 
تتفتحُ : فعل مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الأزهار : فاعلٌ مرفوعٌ , وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
في : حرف جر .
الربيع : اسمٌ مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره .

2ـ 
يخرجُ : فعل مضارعٌ مرفوعٌ ، وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
الزيتُ : فاعلٌ مرفوعٌ , وعلامةُ رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
من : حرف جرٍّ .
باطنِ : اسمٌ مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الأرض : مضافٌ إليه مجرورٌ ، وعلامةُ جره الكسرة الظاهرة على آخره . 
